



BOLETÍN ECONÓMICO SOBRE EL PROCESO DE REACTIVACIÓN DE JALISCO ANTE LA PANDEMIA DE COVID-19

(Información del 16 al 31 de diciembre de 2022)

Elaborado por:

Dr. Antonio Ruiz Porras (Coord.)
Dr. Moisés Alejandro Alarcón Osuna
Mtro. Javier Emmanuel Anguiano Pita
Dr. Rafael Salvador Espinosa Ramírez
Dr. Clemente Hernández Rodríguez

Documento con licencia de:



31 de diciembre de 2022

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS ECONÓMICO ADMINISTRATIVAS

**BOLETÍN ECONÓMICO SOBRE EL PROCESO DE REACTIVACIÓN DE JALISCO ANTE LA
PANDEMIA DE COVID-19
(Información del 16 al 31 de diciembre de 2022)**

GRUPO DE ANÁLISIS COMPARADO DE POLÍTICAS PÚBLICAS
CENTRO DE INVESTIGACIÓN DE TEORÍA ECONÓMICA
DOCTORADO EN ESTUDIOS ECONÓMICOS

Elaborado por:

Dr. Antonio Ruiz Porras (Coord.)

Profesor-Investigador del Departamento de Métodos Cuantitativos. SNI Nivel II
Coordinador Doctorado en Estudios Económicos.
antoniop@ucea.udg.mx

Dr. Moisés Alejandro Alarcón Osuna

Profesor-Investigador del Departamento de Estudios Regionales-INESER. SNI Nivel I
Coordinador de la Licenciatura en Economía.
moises.alarcon@ucea.udg.mx

Dr (c). Javier Emmanuel Anguiano Pita

Egresado del Doctorado en Estudios Económicos
javier.anguiano7183@alumnos.udg.mx

Dr. Rafael Salvador Espinosa Ramírez

Profesor-Investigador del Departamento de Economía. SNI Nivel II
rafaelsa@ucea.udg.mx

Dr. Clemente Hernández Rodríguez

Profesor-Investigador del Departamento de Economía. SNI Nivel I
clemente.hernandez@ucea.udg.mx

Cómo citar:

Ruiz Porras, A., Alarcón Osuna, M. A., Anguiano Pita, J. E., Espinosa Ramírez, R. y Hernández Rodríguez, C. (2022, 31 de diciembre). *Boletín económico sobre el proceso de reactivación de Jalisco ante la pandemia de COVID-19 (Información del 16 al 31 de diciembre 2022)*. Análisis de política macroeconómica. Plataforma Economía de Jalisco. CUCEA-Universidad de Guadalajara. <https://economiajalisco.ucea.udg.mx/app/politica-macroeconomica/boletin-economico-politicas>

Contenido

I. Contexto Local

- Crecen contagios de COVID-19 en la ZMG
- Insiste gobernador en la creación de un SAT estatal
- La pandemia exhibió la debilidad del sistema de salud estatal
- IMSS Jalisco brindó más de 8.5 millones de consultas y 17 mil cirugías en 2022
- Empresas de Jalisco gastaron más por la inseguridad en 2022
- Cada hora se comete un fraude en Jalisco
- Jalisco es lugar 19 en incidencia delictiva a nivel nacional

II. Producción

- Nueve sectores económicos lograron alcanzar o superar sus metas de crecimiento en ventas
- La economía mexicana tendrá en 2022 un crecimiento mayor al que se estimó inicialmente

III. Inversiones

- Buscan 130 empresas invertir en Jalisco
- Ve COPARMEX mejoría en negocios de Jalisco
- Barceló invertirá 59 MDD para comprar el hotel Hilton Guadalajara

IV. Precios

- Prevén que inflación estatal alcance 9.47% al finalizar el año
- Gasolina premium ronda los 27 pesos por litro en la ZMG
- Aceleración económica en EEUU e inflación en México aumentaron 10% las remesas de 2022

BOLETÍN ECONÓMICO SOBRE EL PROCESO DE REACTIVACIÓN DE JALISCO ANTE LA PANDEMIA DE COVID-19

Este boletín tiene como objetivo recopilar la información más relevante sobre el proceso de reactivación económica de Jalisco ante la pandemia de COVID-19. La información presentada en este documento se organiza en cinco áreas de interés: contexto local, producción, inversiones privadas, sector público, mercado laboral y precios. Las fuentes de información empleadas corresponden a los medios de comunicación impresa y digital con mayor difusión en el estado. Particularmente, aquí se consideran notas provenientes de los periódicos Mural, El Diario NTR Guadalajara, El Informador y El Occidental. Esta edición del boletín presenta los temas más relevantes durante la segunda quincena de diciembre de 2022.

En la primera sección se presentan notas sobre el contexto local. Esta sección inicia con una nota sobre el incremento de contagios de COVID-19 en la Zona Metropolitana de Guadalajara (ZMG). Después, se incluyen notas sobre la insistencia del gobernador para crear un SAT estatal; los efectos de la pandemia que exhibieron la debilidad del sistema de salud del estado; y sobre la prestación del IMSS Jalisco de más de 8.5 millones de consultas y 17 mil cirugías. Posteriormente, se incluyen notas sobre el incremento en el gasto de las empresas debido a la inseguridad en Jalisco; el incremento del número de fraudes; y el incremento de la incidencia delictiva que ubica a Jalisco en el lugar 19 entre las entidades federativas del país.

En la segunda y tercera sección se presentan notas sobre la producción y las inversiones privadas. La segunda sección inicia con una nota sobre la recuperación de nueve sectores económicos en el estado que lograron alcanzar o superar sus metas de crecimiento en ventas durante 2022. Después, se presenta una nota que sugiere que la economía mexicana tendrá al cierre del año un crecimiento mayor al que se estimó inicialmente. La tercera sección inicia con una nota sobre la posible inversión de 130 empresas en el estado. Posteriormente, se presenta una nota sobre las previsiones de la Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX) Jalisco sobre la mejoría en el clima de negocios en

el estado. Esta sección concluye con una nota sobre la posible inversión de 59 millones de dólares (MDD) de Grupo Barceló para comprar el hotel Hilton Guadalajara.

La cuarta sección presenta información sobre el nivel de precios. Esta sección inicia con una nota sobre la previsión de que la inflación estatal alcance 9.74% anual al cierre de 2022. Después, se presenta una nota sobre el precios de la gasolina premium que ha oscilado alrededor de 27 pesos por litro en la ZMG. Finalmente, este boletín concluye con una nota que sugiere que la aceleración económica en Estados Unidos (EEUU) y la inflación en México aumentaron 10% el valor de las remesas que llegaron al país durante el año en curso.

Temas relevantes sobre la reactivación económica del Jalisco en medios informativos durante la segunda quincena de diciembre de 2022

Área	Tema
I. Contexto local	Crecen contagios de COVID-19 en la ZMG
	Insiste gobernador en la creación de un SAT estatal
	La pandemia exhibió la debilidad del sistema de salud estatal
	IMSS Jalisco brindó más de 8.5 millones de consultas y 17 mil cirugías en 2022
	Empresas de Jalisco gastaron más por la inseguridad en 2022
	Cada hora se comete un fraude en Jalisco
	Jalisco es lugar 19 en incidencia delictiva a nivel nacional
II. Producción	Nueve sectores económicos lograron alcanzar o superar sus metas de crecimiento en ventas
	La economía mexicana tendrá en 2022 un crecimiento mayor al que se estimó inicialmente
III. Inversiones	Buscan 130 empresas invertir en Jalisco
	Ve COPARMEX mejoría en negocios de Jalisco
	Barceló invertirá 59 MDD para comprar el hotel Hilton Guadalajara
IV. Precios	Prevén que inflación estatal alcance 9.47% al finalizar el año
	Gasolina premium ronda los 27 pesos por litro en la ZMG
	Aceleración económica en EEUU e inflación en México aumentaron 10% las remesas de 2022

Fuente: Elaboración propia con notas de los periódicos Mural, El Diario NTR Guadalajara, El Informador, El Occidental y El Economista.

I. CONTEXTO LOCAL

CRECEN CONTAGIOS DE COVID-19 EN LA ZMG

En la Zona Metropolitana de Guadalajara (ZMG) hay 25 polígonos donde la circulación del COVID-19 es de alto riesgo, pues concentran un alto número de casos activos. Y son Guadalajara y Zapopan los municipios metropolitanos que tienen el mayor número de polígonos de riesgo; fuera de ahí, sólo hay uno ubicado en Tlajomulco, justo en Santa Fe, de acuerdo con el Mapa de Geolocalización de Casos del Sistema Radar Jalisco.

En el mapa no se especifica el número de casos detectados, sólo se identifican con colores las zonas donde hay circulación activa del virus SARS-CoV-2. Las colonias de Zapopan con riesgo elevado son Nuevo México, Parques del Centinela, San Isidro, Centro, Seattle, Atemajac y Chapalita, mientras que en Guadalajara destacan Alcalde Barranquitas, Colinas de La Normal, Talpita, Lomas del Paradero, Belisario Domínguez y Mirador.

Por cuarta semana consecutiva, el número de casos de coronavirus detectados en Jalisco presenta una tendencia al alza. Del 4 al 10 de diciembre se notificaron 755 contagios, mientras que la semana previa a esa fueron 507, lo que representa un incremento del 49 por ciento. De acuerdo con cifras del Sistema Radar Jalisco, del 1 al 12 de diciembre dieron positivo al coronavirus mil 251 personas. En todo noviembre se notificaron mil 339. Pese al incremento de casos, no se han tomado medidas de protección como la obligatoriedad del uso del cubrebocas; en Nuevo León, la mascarilla ya es obligatoria en espacios cerrados.

Consultado al respecto, el infectólogo Héctor Raúl Pérez Gómez señaló que se está en una ola de coronavirus donde la variante predominante es Omicron y hay subvariantes de preocupación que pueden evadir la respuesta inmune que se ha generado con las vacunas.

"No creo que el escenario actual vaya a ser de tan alto impacto como lo fue la segunda y tercera ola, en virtud de que estamos viendo casos habitualmente sin gravedad", dijo. El especialista recomendó retomar el uso del cubrebocas en espacios con poca ventilación y

concurridos, así como mantener el lavado frecuente de manos y guardar distancia. En caso de síntomas, aislarse.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Carapia, F. (16 de diciembre de 2022). Centra Covid-19 a GDL y Zapopan. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/centra-covid-a-guadalajara-y-zapopan/ar2522303>

INSISTE GOBERNADOR EN LA CREACIÓN DE UN SAT ESTATAL

Al enviar al congreso local los resultados de las mesas de trabajo sobre una reforma al pacto fiscal, el gobernador Enrique Alfaro Ramírez insistió en la idea de conformar un servicio de administración tributaria local. En las conclusiones se precisa que, de concretarse, el SAT jalisciense será un organismo público desconcentrado de la Secretaría de la Hacienda Pública (SHP) y tendrá como objetivo la automatización de la gestión tributaria y el incremento de la recaudación.

"Estamos enviando una iniciativa para la creación del sistema tributario estatal. Sea cual sea la decisión que al final de cuentas tome Jalisco, la reforma constitucional estableció que tenemos que crear nuestro sistema tributario y está aquí ya la propuesta que estamos enviando al Congreso", dijo.

A fin de que se garantice su funcionamiento sin una doble tributación, en las mesas de trabajo, las cuales fueron impulsadas por la administración estatal, se estableció que se planteará al gobierno federal que se le faculte a Jalisco recaudar de manera parcial el impuesto sobre la renta (ISR) y el impuesto de valor agregado (IVA) de las actividades catalogadas como económicas preponderantes (AEP). En el gobierno estatal esperan que el federal acceda a que Jalisco pueda gravar un porcentaje cercano a 50 por ciento del total del IVA e ISR de estas actividades.

Los documentos con los resultados deberán ser analizados en el congreso de Jalisco para luego comenzar en 2023 con una serie de gestiones ante la Secretaría de Hacienda y Crédito

Público (SHCP) para modificar el convenio de coordinación fiscal entre Jalisco y la Federación.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Rodríguez, L. (20 de diciembre de 2022). Insiste Alfaro en la creación de un 'SAT jalisciense'. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=191652.

LA PANDEMIA EXHIBIÓ LA DEBILIDAD DEL SISTEMA DE SALUD ESTATAL

La pandemia de la COVID-19 mostró la fragilidad del sistema de salud y la línea disruptiva que tiene con la sociedad jalisciense, lo que ha ocasionado la alza de enfermedades y muerte, la baja cobertura de inmunización general y de COVID-19, la falta de medicamentos y de infraestructura.

Desde marzo de 2020 con la llegada del coronavirus el aumento de las defunciones fue “impresionante”; ese año fueron más de 65 mil 200 y para el 2021 se elevaron a 75 mil principalmente por COVID-19, enfermedades del corazón, diabetes mellitus, tumores malignos e infecciones respiratorias.

Además la política pública de salud para los próximos 365 días tendrá que destinar un presupuesto de los 3 órdenes de gobierno. Para el 2023 el sector salud definió para la entidad 8 acciones prioritarias para contrarrestar lo que dejó el coronavirus y al que se sigue enfrentando, al igual que la influenza y otras enfermedades de las vías respiratorias. Estas acciones o retos son: fortalecer los programas preventivos de la línea de vida, capacitar al personal de primer nivel, impulsar la actividad física, reducir niveles de sobrepeso y obesidad y con ello las enfermedades crónicas degenerativas como son la hipertensión y diabetes, así como la salud mental.

A tres años de la pandemia por COVID-19 y con los cambios en el comportamiento epidemiológico, social y tecnológico, el mayor reto del 2023 será globalizar la política

pública de salud de forma integral y transversal y otorgar una cobertura universal para prevenir gastos catastróficos y fatalidades.

En un escenario de enfermedades infecciosas emergentes y re-emergentes y enfermedades no transmisibles que cobran factura al sistema hospitalario, el sistema de salud de Jalisco deberá iniciar el año con una agenda con programas y acciones específicas y campañas para lograr una política preventiva comunitaria.

La directora General de Salud Pública de la Secretaría de Salud Jalisco (SSJ) Gabriela Mena Rodríguez, señaló en entrevista con El Occidental que desde que surgió la pandemia COVID-19 en la entidad marzo de 2020, los programas y planes en salud pública son evaluados y reevaluados. El 2023 será el fortalecimiento de cada uno.

“Nosotros tenemos visualizados ocho acciones, grandes acciones específicas en las que tendremos que estar trabajando no solo en el 2023, esto porque son a largo plazo”. La prioridad será el vínculo educación salud desde la etapa pre-gestacional para que las mujeres tengan los conocimientos necesarios para consolidar un embarazo saludable tanto para ella como para el futuro miembro de la familia, así como en cada etapa de la vida. “Promover estilos de vida saludable, identificar tempranamente enfermedades, riesgos y promover un envejecimiento sano, hacer un fortalecimiento de acciones en salud a lo largo de toda la línea de vida”.

El segundo enfoque será reeducar, prevenir, atender y detectar a tiempo las enfermedades no transmisibles como son hipertensión, sobrepeso-, obesidad y diabetes mellitus que desencadenan padecimientos irreversibles. La doctora Gabriela Mena reconoce en este tiempo de la pandemia aumentó el número de personas con alguna enfermedad crónica degenerativa, principalmente en edad reproductiva pese a que en estos mil 20 días transcurridos se diseñó una ruta de seguridad para acudir a los centros de salud, la población evitó acudir a revisiones periódicas.

“La gente se ha quedado con ese temor si acudo y me enfermo, es el momento en que nosotros estaremos trabajando de una manera muy fuerte para que toda la gente sepa que en las unidades de salud se están atendiendo y que tendremos que seguir con sus controles y haciendo acciones para la detección oportuna de las complicaciones de estas enfermedades”.

ENFERMEDADES TRANSMISIBLES

Fortalecer los programas y acciones enfocadas a las enfermedades transmisibles resulta prioritario por la alta incidencia que se ha registrado en los últimos tres años como son influenza, COVID-19, *Monkey-pox*, Hepatitis Aguda de origen desconocido, VIH y las transmitidas por vector: zika, chikungunya y dengue.

“No podemos bajar la guardia en el momento en que pueden circular nuevos serotipos (...) es por ello que seguiremos trabajando desde el día uno con acciones integrales y desde la comunidad, nada podrá funcionar si de la comunidad no hay participación, tendremos que seguir apostando por las acciones de eliminación de criaderos y mantener el programa preventivo día de eliminación masiva de criaderos”, señaló Mena Rodríguez.

Por su parte el infectólogo Héctor Raúl Pérez Gómez, miembro del Sistema Nacional de Investigadores (SIN), nivel II, se refirió a las infecciones que la Organización Mundial de la Salud (OMS) mantiene en “focos rojos”. El virus SARS-Cov2 comentó que continuará registrando olas epidémicas ya que “llego para quedarse y se constituye como una de las enfermedades respiratorias de mayor transmisión. La preocupación también radica en que emerja una pandemia por influenza, las antenas de los sistemas de salud se mantienen en “alerta permanente” ante la posibilidad de un brote.

Mencionó que también hay alerta internacional por casos de cólera en Haití, la viruela del Mono o MPox ante al aumento paulatino en el número de contagios“ considerado por la OMS como un brote epidémico de cuidado”. Así como el aumento de contagios y fatalidades por VIH: “La curva epidémica que se venía observando a la baja año con año se

detuvo hace dos años y ahora hay preocupación, posiblemente porque la población ha relajado las medidas de protección ha caído en un exceso de confianza”, señaló Pérez Gómez.

En la mira para este año también están las enfermedades de chagas, malaria, hepatitis, sarampión y tuberculosis. En esta política pública de salud integral se contemplan consolidar las tecnologías de la información, para mantener el contacto directo con la población a fin de brindar información y orientación sobre las diversas enfermedades y fortalecer la base de datos epidemiológicos.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

López, I. (26 de diciembre de 2022). Covid-19 exhibió la debilidad del sistema de salud en Jalisco. El Occidental (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.eloccidental.com.mx/local/covid-19-exhibio-la-debilidad-del-sistema-de-salud-en-jalisco-9379314.html>

IMSS JALISCO BRINDO MÁS DE 8.5 MILLONES DE CONSULTAS Y 17 MIL CIRUGÍAS EN 2022

En este 2022 el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) en Jalisco brindó más de 8.5 millones de consultas en diversas especialidades médicas y atendió arriba de 17 mil cirugías, informó el titular de prestaciones médicas, Carlos Francisco Moreno Valencia.

El total de personas beneficiadas llegó a 4 millones 561 mil 220 en las 114 Unidades de Medicina Familiar (UMF) y se otorgaron más de 6 millones 101 mil consultas; en tanto que, en el segundo nivel de atención, brindaron 135 mil 615 de consulta externa, en ginecología fueron 103 mil 591 consultas y en rehabilitación Integral lograron 94 mil 612. Las cirugías con mayor demanda fueron en cirugía general con 28 mil 854, obstetricia con 16 mil 464 y traumatología y ortopedia con 16 mil 174.

Respecto a las tres Unidades Médicas de Alta Especialidad que conforman el tercer nivel de Atención, el Hospital de Especialidades otorgó más de 209 mil consultas, entre cuyas ramas destacaron oncología médica con 16 mil 666, urgencias con 9 mil 215 y endocrinología y nutrición con 9 mil.

En el nosocomio se realizaron 12 mil 430 intervenciones quirúrgicas, en su mayoría de oftalmología, atención a pacientes quemados y traumatología y ortopedia y se atendió a 855 pacientes dentro del programa nacional código infarto.

El Hospital de Gineco-Obstetricia informó que se brindaron más de 91 mil consultas de especialidad, principalmente en las áreas de oncología médica con 26 mil 400 consultas y realizó casi 8 mil cirugías, destacando obstetricia, oncología médica y oncología quirúrgica. En tanto que pediatría indicó que se atendió a 95 mil 800 pacientes pediátricos originarios de 12 estados de la república mexicana, la mayoría de terapia física, neurología y endocrinología y realizaron casi 7 mil cirugías, las de mayor demanda fueron cardiocirugía, cirugía pediátrica y traumatología y ortopedia.

Tanto en el Hospital de Especialidades como en el Hospital de Pediatría, equipos de trasplante llevaron a cabo 419 intervenciones, 371 en adultos, de las que 273 fueron de riñón, 84 de córnea y 14 de hígado; y 48 trasplantes en menores de 18 años de edad, de las que 31 fueron de riñón, 12 de córnea y 5 de hígado.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Saavedra, V. (28 de diciembre de 2022). IMSS Jalisco brindó más de 8.5 millones de consultas y 17 mil cirugías este año. El Occidental (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.eloccidental.com.mx/doble-via/salud/imss-jalisco-brindo-mas-de-8.5-millones-de-consultas-y-17-mil-cirugias-este-ano-9390641.html>

EMPRESAS DE JALISCO GASTARON MÁS POR LA INSEGURIDAD EN 2022

Las empresas de Jalisco destinaron este año alrededor de tres mil 116 millones de pesos para protegerse por temas de seguridad informó el Centro Empresarial de Jalisco (COPARMEX). Carlos Villaseñor, presidente de COPARMEX Jalisco, explicó que en comparación al año pasado hay un incremento en costos y una disminución en eventos de 4.5 puntos porcentuales.

“El costo que reflejamos es el valor de las mercancías, el valor de las pérdidas de pedidos y el costo por contratar mayor rastreabilidad, escoltas tanto al camión como a la carga”,

comentó. Adicionalmente las empresas tienen que gastar en cámaras de circuito cerrado de TV en sus instalaciones para protegerse, alarmas, protecciones. “Eso es lo que incrementa el tema de la inseguridad, aunque en eventos hay una disminución los costos asociados a la seguridad es mayor”, añadió.

En un comunicado el organismo dijo que la seguridad continúa siendo un reto. En diferentes encuestas con las empresas socias, muestran como principal preocupación la seguridad. De acuerdo con #DataCoparmex, el 54.4 por ciento de las unidades económicas fueron víctimas de algún delito, siendo una disminución de 4.6 por ciento con respecto al mismo periodo del año anterior.

De acuerdo con la Encuesta Nacional de Victimización y Percepción sobre Seguridad Pública (ENVIPE), para las empresas de Jalisco el costo de la inseguridad tuvo un equivalente a tres mil 116 millones de pesos (MDP), por el robo de mercancías, implementación de tecnología y vigilancia, así como la contratación de elementos de seguridad.

Otras de las preocupaciones que tienen las empresas de COPARMEX Jalisco tiene que ver con los gastos regulatorios. Aunque no se consumó la reforma en materia eléctrica, la política impulsada desde el gobierno federal, desincentiva la atracción de inversión en este tema, suma a la incertidumbre y pone en riesgo acuerdos comerciales como se ha visto con las consultas que se encuentran abiertas por parte de los gobiernos de Estados Unidos y Canadá. Además los constantes ataques a organismos reguladores y autónomos vistos en 2022, prenden focos de alerta en el estado de derecho, punto vital para la atracción de más inversiones.

Sin embargo, ¡no todo es negativo! la relocalización de los centros de producción y los ajustes en materia salarial y el aumento en el periodo vacacional recién aprobado en México, son grandes avances que permitirán el fortalecimiento empresarial y sobre todo la mejora de las condiciones de las y los colaboradores.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Velazco, J. (22 de diciembre de 2022). Empresas de Jalisco gastaron más por la inseguridad este año. El Informador (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.informador.mx/jalisco/Coparmex-Empresas-de-Jalisco-gastaron-mas-por-la-inseguridad-este-ano-20221222-0096.html>

CADA HORA SE COMETE UN FRAUDE EN JALISCO

Cada hora se comete un fraude en Jalisco, que sin contar el mes de diciembre, suma ya siete mil 966 carpetas de investigación este 2022 y tiene documentados dos de los megafraudes más cuantiosos de todo el país: Ocean Green y AJP.

Solo estos dos acumulan mil 391 afectados, que mediante engaños fueron despojados por mil 808 millones 937 mil pesos. Según consta en 171 carpetas de investigación, donde se han acumulado estos casos.

Mes con mes, así se comportaron las denuncias de fraude por mes: 664 en enero, 647 en febrero, 747 en marzo, 711 en abril, 849 en mayo, 719 en junio, 740 en julio, 790 en agosto, 706 en septiembre, 723 en octubre y 700 en noviembre. El mes de mayo fue el que presentó el mayor número y entonces el promedio fue de 27 denuncias por día. Esto pone a Jalisco en el tercer lugar nacional. El primer lugar lo tiene la ciudad de México con 19 mil 587 casos y el Estado de México con 12 mil 378. En el cuarto lugar aparece el Estado de Chihuahua con seis mil 968 carpetas de investigación por fraude, Nuevo León con cinco mil 616, Puebla con cuatro mil 415, Guanajuato con tres mil 846 y Querétaro con tres mil 574. Hay Estados que tienen menos de mil denuncias. Campeche con 988, Guerrero 880, Sinaloa con 775, Sonora con solo 330 y Chiapas apenas 203 casos.

La diferencia la hacen dos megafraudes. Uno perpetrado por los directivos de la financiera Green Ocean Inc en donde desaparecieron con 153 millones 937 mil pesos pertenecientes a 126 inversionistas, que han presentado las denuncias correspondientes acumuladas en 24 carpetas de investigación.

El otro caso es el de Asesores Jurídicos Profesionales o AJP, que entró en crisis a mitad de este año y donde su principal socio decidió filmar un video y luego quitarse la vida. Aquí mil 265 personas han presentado denuncias acumuladas en 147 carpetas de investigación por un monto superior a los mil 655 millones de pesos.

Todos estos funcionaban con el sistema piramidal donde solo los que empezaron obtuvieron ganancias en sus aportaciones y recuperaron la inversión, el resto pagó la mala administración y hoy buscan recuperar aunque sea parte de lo defraudado, entre las fincas y automotores incautados al ahora fallecido, su familia y el resto de los socios de la empresa.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Velazco, J. (22 de diciembre de 2022). Empresas de Jalisco gastaron más por la inseguridad este año. El Informador (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.informador.mx/jalisco/Coparmex-Empresas-de-Jalisco-gastaron-mas-por-la-inseguridad-este-ano-20221222-0096.html>

JALISCO ES LUGAR 19 EN INCIDENCIA DELICTIVA A NIVEL NACIONAL

Jalisco cerrará este año por debajo de la media nacional en incidencia delictiva total en una tasa por cada 100 mil habitantes, posicionándose al mes de noviembre en el lugar 19, según cifras del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP).

En esa medición, Jalisco está por debajo de entidades como Colima, Baja California, Quintana Roo, Aguascalientes, Ciudad de México, Querétaro, Campeche, Baja California Sur, Estado de México, Guanajuato, Morelos, Coahuila, San Luis Potosí, Chihuahua, Nuevo León, Hidalgo y Zacatecas.

El gobernador Enrique Alfaro Ramírez, emitió un posicionamiento al respecto y recordó que la posición que actualmente tiene Jalisco en materia de seguridad, no había ocurrido en muchos años, y que esto se debe a la estrategia estatal y las acciones que se realizan en coordinación con el Ejército, la Guardia Nacional, autoridades municipales y los policías del estado.

“Jalisco que es el tercer Estado más grande del país, que tiene la segunda ciudad más importante de la nación, está por debajo de la media nacional, y este es el reflejo de estos cuatro años. Que lo reconozca el Gobierno de la República, que sean los datos que informan todas las entidades federativas, es la mejor manera de entender que vamos por el camino correcto”.

En la tabla de incidencia delictiva nacional, Jalisco también avanzó en otras posiciones como por ejemplo en el total de robos (incluyendo todos los de seguimiento especial), donde al mes de noviembre de 2021 la entidad se encontraba en la posición 9 del ranking nacional, actualmente, ocupa el sitio 12.

En feminicidios en noviembre de 2021, la entidad ocupaba el lugar 9, al mes de noviembre de 2022 ocupa el 25, es decir, se alejó 16 sitios de los estados que ocupan los primeros 10 lugares en este delito. Alfaro Ramírez destacó que con motivo de las fiestas decembrina se tendrá un operativo de vigilancia en todo el Estado, pero principalmente en las ciudades con mayor afluencia de visitantes y turistas.

“Vamos a tener un operativo especial para garantizar la seguridad de todos los jaliscienses que van a descansar con sus familias, estarán vigilados destinos tan importantes como Puerto Vallarta, Mazamitla, Chapala, Tapalpa, todos los destinos, por su puesto el centro de la ciudad”, comentó el mandatario jalisciense.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Ibal, E. (25 de diciembre de 2022). Jalisco, en el lugar 19 en incidencia delictiva. El Occidental (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.eloccidental.com.mx/policiaca/jalisco-en-el-lugar-19-en-incidencia-delictiva-9380249.html>

II. PRODUCCIÓN

NUEVE SECTORES ECONÓMICOS LOGRARON ALCANZAR O SUPERAR SUS METAS DE CRECIMIENTO EN VENTAS

Nueve sectores económicos de Jalisco lograron alcanzar o superar su meta de crecimiento en ventas para este año, de acuerdo con un sondeo realizado a presidentes o directores de cámaras y organismos empresariales.

Se trata del sector restaurantero, que después de dos años en crisis por la pandemia de COVID-19, en 2022 creció 50 por ciento, cuando la meta era 20 por ciento; el tequilero, cuyas exportaciones entre enero y noviembre crecieron 24.6 por ciento, cuando su meta para todo el año es 15 por ciento; la industria maquiladora creció 16 por ciento, cuando esperaban un 5 por ciento; el sector mueblero cumplió su expectativa de crecer 10 por ciento este año, y el sector comercio, servicios y turismo se expandió 8.8 por ciento, cuando su expectativa era hacerlo entre 4 y 5 por ciento.

También el sector alimenticio, que se expandió 8 por ciento, aunque su previsión era hacerlo entre 2.5 y 3 por ciento; el sector vestido, que creció 8 por ciento, aunque su meta era de 5 por ciento; el joyero, que se expandió 5 por ciento, contra su previsión del 4 por ciento, y el sector agropecuario, que creció 3.8 por ciento, contra su expectativa de 3 por ciento.

"Logramos revertirlo (un decrecimiento del 41 por ciento de los restauranteros en la pandemia por las restricciones) y crecer un poco más respecto a 2019", explicó Mario Dávalos, presidente de la Cámara Nacional de la Industria de Restaurantes y Alimentos Condimentados (CANIRAC) Delegación Jalisco, quien señaló que el encarecimiento de los alimentos fue el principal reto, mismo factor que afectó a la industria alimentaria.

En cuanto al tequila, las exportaciones de enero a noviembre fueron de 388.1 millones de litros, 24.6 por ciento más que los 311.6 millones de litros del mismo periodo de 2021, por lo que la cadena agave-tequila ya superó la meta de que los envíos al extranjero crecieran 15 por ciento en todo el año, de acuerdo con cifras del Consejo Regulador del Tequila (CRT).

La manufactura y maquila de exportación tuvo un crecimiento en exportaciones del 16 por ciento con corte a septiembre, y se espera que al cierre de diciembre el alza se acerque al 20 por ciento, de acuerdo con Guillermo del Río, presidente de Index de Occidente.

Para la industria del vestido el reto fue el encarecimiento de las materias primas y retrasos en la logística, mientras que para el sector comercio, servicios y turismo la recuperación se notó con el Buen Fin y ahora tienen un buen cierre con las ventas de fin de año, similar a lo que ocurre con los joyeros. A los muebleros los impulsó una mejor oferta en el mercado nacional y la promoción de la industria en Milán, Italia; High Point, Carolina del Norte, y España. La Cámara de Comercio de Guadalajara estimó que la economía de Jalisco cerrará 2022 con un crecimiento de 2.95 por ciento.

Nueve sectores de Jalisco sondeados lograron alcanzar o superar su meta de crecimiento en ventas para 2022.

Sector	Meta 2022	Crecimiento 2022
Restauranero	20%	50%
Tequilero	15%	24.6%*
Maquila	5%	16%
Mueblero	10%	10%
Comercio	4% a 5%	8.8%
Alimenticio	2.5% a 3%	8%
Vestido	5%	8%
Joyero	4%	5%
Agropecuario	3%	3.8%

*Crecimiento en exportaciones de enero a noviembre.

Fuentes: Cámaras empresariales.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Mora, J., y Jiménez, S. (19 de diciembre de 2022). Superan sus metas sectores de Jalisco. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/superan-sus-metas-sectores-de-jalisco/ar2523459>

LA ECONOMÍA MEXICANA TENDRÁ EN 2022 UN CRECIMIENTO MAYOR AL QUE SE ESTIMÓ INICIALMENTE

La economía mexicana tendrá en este 2022 un crecimiento mayor al que se estimó inicialmente, pero expertos apuntan que se mantiene con rezago respecto a su potencial. Aunque en enero de este año los analistas encuestados por el Banco de México (BANXICO) proyectaban que la expansión del Producto Interno Bruto (PIB) fuera de 2.2 por ciento, ahora prevén que llegue a 3.0 por ciento.

Esto obedece a que diversos sectores mostraron un mejor comportamiento al previsto, entre ellos, el comercio al por mayor. Sin embargo, el PIB aún sigue rezagado respecto al ritmo al que podría crecer, señaló Jessica Roldán, economista en jefe de Finamex. "Fue un año de sorpresas positivas, trimestre con trimestre nos fuimos encontrando con datos mejores de los que esperábamos", dijo.

De acuerdo con el INEGI, en octubre pasado la actividad económica avanzó 4.8 por ciento interanual. Roldán resaltó que el nivel del PIB regresó a niveles prepandemia, aunque todavía se encuentra lejos de su potencial. No obstante, dijo, para 2023 crecerá a un paso más lento, debido a la desaceleración que se prevé en Estados Unidos, aunque descartó que ocurra una contracción. Detalló que Finamex estima que el PIB registre un crecimiento de 1.2 por ciento en dicho año. "No son tan malas noticias, pero hay que reconocer que venimos muy rezagados", comentó.

Alejandro Saldaña, economista en jefe de Ve Por más, coincidió en que el crecimiento del PIB sorprendió este año, ya que tuvo un comportamiento mejor al esperado, aunque recordó que el crecimiento económico del país pudo ser de 2 por ciento al año en promedio, de no haber existido la pandemia de COVID-19, que a su vez generó una crisis económica.

Destacó que este año hubo un comportamiento mixto, mientras en el sector manufacturero tuvo un importante crecimiento, el de la construcción se mantuvo con un importante rezago, lo cual evidencia los bajos niveles de inversión que hay en el país.

Recordó que desde 2021, la inflación en México empezó a registrar niveles elevados y en 2022 se ubicó por arriba del 8 por ciento, lo que erosionó el poder adquisitivo de las personas. En agosto y septiembre, la inflación general alcanzó su punto más alto al ubicarse en 8.70 por ciento a tasa anual.

Brenda Flores, investigadora de análisis económico del Observatorio México, ¿Cómo Vamos?, señaló que la inflación fue uno de los principales retos para México y recordó que la de los alimentos fue de doble dígito. Por ejemplo, en noviembre pasado, la inflación de alimentos, bebidas y tabaco fue de 14.09 por ciento a tasa anual. Según la encuesta de expectativas de BANXICO, en 2022, la inflación cerrará en 8.06 por ciento y en 5.10 por ciento al cierre de 2023.

SE 'DESINFLARÁ' PIB

Este 2022, la economía mexicana crecerá 3 por ciento, pero el año entrante, tendrá una expansión de apenas 0.90 por ciento, de acuerdo con la encuesta de expectativas de Banxico.

PRONOSTICO DEL PIB

Año	Variación (%)
2022	3.00
2023	0.90
2024	1.90
2025*	2.00

*Promedio 2023-2032: 2.0%

Fuente: encuesta de expectativas de BANXICO.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Vázquez, A. (28 de diciembre de 2022). Supera PIB previsión; pero falta crecer más. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.reforma.com/supera-pib-prevision-pero-falta-crecer-mas/ar2527322>.

III. INVERSIONES

BUSCAN 130 EMPRESAS INVERTIR EN JALISCO

Jalisco fue presentado frente a 25 empresas de Taiwán que buscan invertir en México en el desarrollo de microprocesadores y de circuitos integrados, informó Luis Roberto Arechederra Pacheco, titular de la Secretaría de Desarrollo Económico (SEDECO) de Jalisco.

La reunión fue organizada por la Embajada de México en Washington donde cinco Estados de la República Mexicana se presentaron para dar a conocer los beneficios y oportunidades de las inversiones en cada uno. Los participantes fueron Baja California, Sonora, Chihuahua, Nuevo León y Jalisco.

"En este momento tenemos cerca de 130 empresas que buscan invertir en Jalisco, a las cuales estamos dando seguimiento; tenemos firmados convenios de confidencialidad porque están analizando dónde ponerse", señaló Arechederra Pacheco, en entrevista con Mural. "Traemos varias empresas que se dedican a los vehículos eléctricos, también vinculadas al sector automotriz, y otras de productos de empaque para la industria, vinculadas al acero y manufactura".

Jalisco destacó por la dinámica de inversiones que ha logrado tener, con un crecimiento importante donde sobresale la presencia extranjera de más de tres países, principalmente Estados Unidos, Reino Unido y Canadá.

"Tan sólo en Estados Unidos hemos recibido una cantidad superior de mil millones de dólares de inversión (MDD); Reino Unido que es nuestro segundo inversionista, con 455 millones, y 333 millones de Canadá. De ahí, sigue Alemania con poco más de 100 MDD, España con 90 MDD e Italia con 73 millones de dólares de Inversión Extranjera Directa (IED). "Somos un estado que envía exportaciones a más de 181 países con más de 19 sectores industriales y con más de 972 diferentes productos", agregó el funcionario estatal.

Ante un ecosistema fuerte de desarrollo y producción en Jalisco, la industria de los semiconductores tiene una oportunidad particular, pues en el Estado se encuentran empresas como Foxconn, Intel, Jabil, IBM, Flex, Bosch y HP, que apoyan al crecimiento en dicho sector.

De acuerdo con Arechederra Pacheco, el sector será muy dinámico durante 2023 y se pronostica que tendrá un crecimiento importante en Jalisco, tanto en la generación de PIB estatal, como de empleos y derrama económica. Jalisco se prepara para futuras inversiones con el Tech Hub Act y el Centro de Investigación y de Estudios Avanzados del Instituto Politécnico Nacional (CINVESTAV).

"Tiene capacidades de investigación y desarrollo muy fuertes, permite inclusive tener el desarrollo de microprocesadores de última generación, lo cual es importante para la industria y pone a Jalisco en una situación muy favorable para recibir la inversión", concluyó.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Buscan 130 firmas invertir en Jalisco. (19 de diciembre de 2022). Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/buscan-130-firmas-invertir-en-jalisco/ar2523486>

VE COPARMEX MEJORÍA EN NEGOCIOS DE JALISCO

Con resultados como el mejor año en reparto de utilidades en 17 años, y con el 100 por ciento de cumplimiento en la entrega de aguinaldos por parte de empresas afiliadas, el sector empresarial registró mejoras este año, señaló la Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX) Jalisco.

A través de un comunicado, el organismo informó que por los resultados obtenidos en la plataforma Data Coparmex, el 60 por ciento de los socios considera que es un momento adecuado para invertir en este estado.

También destacó la generación de empleos, que por la contracción cíclica de diciembre, se podría cerrar 2022 con 90 mil nuevos puestos formales generados este año. Entre otros logros, señaló que Jalisco es la segunda entidad con mayor recuperación de su actividad económica después de la caída de 2020 por los cierres totales a raíz del COVID-19. Además, sólo 5 por ciento de las empresas manifestó tener algún problema financiero u operativo, contra 71 por ciento que manifestó problemas en 2021.

En el documento, la COPARMEX destacó el aumento en la inflación, que se reflejó en el encarecimiento y desabasto de materias primas para el productor, así como en el aumento de costos en productos y canasta básica para los consumidores.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Mora, Y. (23 de diciembre de 2022). Ve Coparmex mejoría en negocios de Jalisco. Mural (Edición impresa), p. 8-A.

BARCELÓ INVERTIRÁ 59 MDD PARA COMPRAR EL HOTEL HILTON GUADALAJARA

El hotel Hilton Guadalajara, ubicado en Avenida De Las Rosas, frente a la Expo Guadalajara, cerca de la Avenida Mariano Otero, podría cambiar de dueño en los próximos meses. Grupo Hotelero Santa Fe, una de las empresas líderes de la industria hotelera en el país, informó al público inversionista en la Bolsa Mexicana de Valores (BMV), que tiene un acuerdo para vender al español Barceló Hotel Group, el hotel Hilton Guadalajara, por un monto de 59 millones de dólares.

"Esta operación está sujeta a condiciones usuales para este tipo de transacciones, incluyendo aprobaciones corporativas, gubernamentales y/o de terceros, que se estima quedarían satisfechas hacia el cierre del primer trimestre de 2023", se lee en el evento relevante emitido por Grupo Hotelero Santa Fe. Además se informó que el hotel Hilton Guadalajara llevará dicha marca hasta el 31 de enero de 2023.

De acuerdo con información de Grupo Hotelero Santa Fe, el hotel Hilton Guadalajara tiene 450 habitaciones en un edificio de 20 pisos, y es clase Gran Turismo. El hotel es sede

habitual de eventos complementarios a los que se realizan en Expo Guadalajara, además de hospedar a muchos de quienes visitan el recinto ferial. En agosto de 2009 fue el hotel que hospedó al entonces presidente de EU, Barack Obama, quien vino para participar en una cumbre.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Garza, Ó.L. (19 de diciembre de 2022). Barceló va por el Hilton Guadalajara en 59 mdd. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/barcelo-va-por-el-hilton-guadalajara-en-59-mdd/ar2523465>.

IV. PRECIOS

PREVÉN QUE INFLACIÓN ESTATAL ALCANCE 9.47% AL FINALIZAR EL AÑO

Durante el año, la manteca de cerdo, la papa y otros tubérculos, la naranja, el pan blanco y la sandía fueron los productos que más aumentaron. De acuerdo con datos recabados por el Instituto de Información Estadística y Geográfica (IIEG), en un año la manteca aumentó 45.9%, la papa 40.1%, la naranja 37.6%, el pan blanco 33.9% y la sandía 33.4%.

El profesor investigador del departamento de Economía del CUCEA de la Universidad de Guadalajara, Héctor Iván del Toro Ríos, señaló que entre los factores de aumento se encuentran la temporada, el clima y el transporte pues los costos de gasolina, diesel y gasolina aumentaron, así como los aranceles en el caso de los productos importados. Respecto a los productos del Paquete contra la inflación y la carestía (PACIC), destacó que 114 han aumentado al menos 1% en un mes.

Mientras que para el próximo año, adelantó que se prevé que los productos más importantes del mismo, como el jitomate, la papa y el chayote, se incrementen a inicios de año, como desde hace 5 años, por el clima. Añadió que la inflación cerrará en un nivel de 9.47% en Jalisco, en comparación con el 8.49 por ciento a nivel nacional.

Destacó que pese al aumento salarial, el golpe inflacionario no va a ceder, pues será de entre 7 y 8%. Y, aunque el aumento al salario mínimo es de 20%, los productos aumentarán a la par. "Prevedemos que será un año muy difícil y la cuesta de enero se recargará hasta mayo, habrá varios meses complicados por la inflación", dijo.

Por ello, dio algunas recomendaciones para las personas: hacer compras inteligentes, buscar mejores lugares donde comprar, ajustar el presupuesto familiar a lo que hay disponible y prever servicios como predial, recurrir al ahorro de ser posible y disminuir gastos hormiga.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Mora, Y. (28 de diciembre de 2022). Manteca, papa y los productos que más aumentaron en el año. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/manteca-papa-y-los-productos-que-mas-aumentaron-en-el-ano/ar2527203>.

GASOLINA PREMIUM RONDA LOS 27 PESOS POR LITRO EN LA ZMG

Aunque aún no entra en vigor el aumento en la cuota del Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) que se aplica a los combustibles, en estaciones de servicio de la Zona Metropolitana de Guadalajara (ZMG) el precio del litro de la gasolina Premium se acerca a los 27 pesos.

La Comisión Reguladora de Energía (CRE) reporta que el litro de Premium se vende a 26.98 pesos en la estación ubicada en Calzada Independencia Norte número 712 y 720; otro caso se registra en la calle Eutimio Pinzón número 845, en la colonia Lomas de Independencia, donde se oferta en 26.94 pesos, mientras que en el establecimiento localizado en avenida Río Nilo número 3864 el costo llega a los 26.08 pesos. Para la metrópoli, la dependencia federal ubica el costo promedio de la gasolina “roja” en 24.60 pesos.

“El precio ha subido desde noviembre, poco a poco va para arriba. La gente se queja, pero uno nada más es empleado y no controla cuánto cuesta. Lo que pasa es que echan de la Magna en lugar de la roja porque es más económica”, comentó Sergio Romero, trabajador en una gasolinera.

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) emitió las actualizaciones de las nuevas cuotas del IEPS para combustibles que entran en vigor el primero de enero de 2023. En el caso de la gasolina Premium, la cuota pasó de 4.6375 a 4.9887 pesos por litro, es decir que le aplicará un incremento de 7.6 por ciento.

A pesar de los subsidios aplicados a las gasolinas, como parte del Paquete Contra la Inflación y la Carestía del Gobierno Federal, durante 2022 el costo de la gasolina en la ZMG tuvo picos

donde superó los 26 pesos por litro de gasolina Premium; en junio pasado llegó hasta 26.47 pesos en algunas gasolineras de Guadalajara y Zapopan. Para evitar nuevos “gasolinazos”, la administración federal aplicó un incentivo fiscal de hasta 100% en el IEPS de las gasolinas.

El reporte de precios de los combustibles por establecimiento se puede consultar en la página de la Comisión Reguladora de Energía (CRE). Los precios son reportados por los permisionarios de conformidad con la obligación establecida en los acuerdos con la Comisión.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Rivas Uribe, R. (30 de diciembre de 2022). Gasolina premium ronda los 27 pesos por litro en la ZMG. El Informador (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.informador.mx/jalisco/Gasolina-en-ZMG-Premium-ronda-los-27-pesos-por-litro-20221229-0075.html>.

ACELERACIÓN ECONÓMICA EN EEUU E INFLACIÓN EN MÉXICO AUMENTARON 10% LAS REMESAS DE 2022

La recuperación de la crisis económica tras la pandemia y la inflación en México propiciaron que nuestro país tuviera el mayor monto por remesas, al sumar un estimado de 58 mil 500 millones de dólares al cierre de 2022, afirmó el doctor Antonio Ruiz Porras, Coordinador del doctorado en Estudios Económicos, del Centro Universitario de Ciencias Económico Administrativas (CUCEA) de la UdeG.

Esta cifra significa poco más de 10 por ciento más de lo que las y los mexicanos recibieron en 2021 gracias a la reactivación económica en EUA y a que los paisanos que trabajan allá han recuperado su poder adquisitivo, además de la situación de las finanzas del país, que han convivido con una inflación creciente que casi llega a 10 por ciento, explicó el especialista.

“Por una parte, está asociado con el desempeño de la economía estadounidense que se ha empezado a reactivar como consecuencia de las medidas que se adoptaron en el gobierno de ese país desde 2020; además, el incremento se asocia con que normalmente en etapas

difíciles para México lo que se ha observado es que los migrantes envían más dinero al país”, declaró Ruiz Porras.

Nuestro país es el segundo en el mundo que recibe mayor cantidad de remesas y ya ha tenido tres años consecutivos que rompe el récord de remesas que llegan al país, que significan cerca de 4 por ciento del Producto Interno Bruto. Con datos del Banco de México, el académico recordó que en 2021 el país recibió 51 mil 594 millones de dólares (MDD), mientras que en 2020 registró 40 mil 605 MDD de ingreso por este concepto, y en 2019 sumaron 36 mil 49 MDD.

De acuerdo con el Banco Mundial, para junio de 2022 los flujos de remesas en la región de América Latina y El Caribe incrementaron 25 por ciento en comparación con las cifras de 2020, llegando a 131 mil millones de dólares. México es el principal receptor de remesas de la región y el segundo global entre los países de ingresos bajos y medios, sólo por detrás de India y superando este año a China.

Esto significa que una familia mexicana es beneficiada con entre 380 a 400 dólares al mes por ingresos de remesas, una cifra elevada que ayuda a subsanar su economía y que ahora, con la inflación en el país, cobra más importancia, subrayó Ruiz Porras. Añadió que para 2023 se espera que no haya un alza en estas cifras debido a la desaceleración del crecimiento económico en EUA que impactaría en el monto de remesas.

“Es poco probable que los niveles de este año se mantengan para el que viene”, consideró. Estimó que, al menos en Jalisco, las familias recibirán cerca de cinco mil 900 MDD por remesas al cierre de 2022, cerca de 10 por ciento más que en 2021.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

González Márquez, M. (30 de diciembre de 2022). Aceleración económica en EUA, e inflación en México, aumentaron 10 por ciento las remesas de 2022. Universidad de Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.udg.mx/es/noticia/aceleracion-economica-en-eua-e-inflacion-en-mexico-aumentaron-10-por-ciento-las-remesas-de>